

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL

DIARIO TRADICIONALISTA
REDACCION Y ADMINISTRACION: ZORRILLA, 29.—TELEFONO 2.734.—APARTADO 920

MADRID.—MARTES, 7 DE FEBRERO DE 1922
AÑO IV.—SEGUNDA EPOCA.—NUM. 177
FRANQUEO CONCERTADO

EL NUEVO PAPA PIO XI

Interesantes noticias y datos biográficos

EL PAPA

Toda la Prensa escribe hoy acerca del nuevo Papa, al que nosotros ofrecemos desde estas columnas el homenaje de nuestros corazones católicos, y saludamos con un reverente y entusiasta grito de amor.

Ha muerto el Papa escribiendo los periódicos al dar cuenta del fallecimiento de Benedicto XV, y nosotros rectificábamos diciendo: «El Papa no ha muerto, quien ha muerto es uno de los Papas, uno de los sucesores de San Pedro, uno de los Pontífices que forman los miembros gloriosos de esa dinastía inmortales que arranca desde el mismo Jesucristo, y no se interrumpirá jamás, ni terminará hasta que los siglos terminen».

Pero el Papa vive; ayer era Benedicto XV, hoy es Pío XI, mañana será otro, pero siempre será. Y será el mismo Vicario de Jesucristo, custodia del dogma, centinela de la moral y defensor y patrono de todos los derechos, así como juez severo y protesta viviente contra todas las iniquidades de la tierra.

Por eso el Papa es el amigo, el tutelar de cuantos sufren persecución por la justicia, el refugio seguro de cuantos en este mundo amamos la verdad sobre todas las cosas. Y por eso es inútil que la Prensa revolucionaria y liberal haga cálculos y lance pronósticos sobre lo que será el nuevo Papa y torture su imaginación discurrendo acerca de su política o su conducta. Pío XI será un Papa como los anteriores, será el Papa. Y como los anteriores condenará las impiedades y errores modernos. Y como los anteriores elevará su diestra para bendecir los legítimos progresos de la ciencia y de la cultura, no sólo en el orden meral, sino también en el social y en el político, porque es una falsedad insigne y una calumnia infame lo que por tanto tiempo vienen sosteniendo los enemigos del nombre cristiano al decir que la Iglesia estaba reñida con los legítimos y gloriosos avances del entendimiento humano en el siglo.

La voz de Pío XI resonará como la de Benedicto XV, Pío X y León XIII anunciando raudales de misericordia infinita para los humildes y torrentes de luz para los engañados, y en cambio conminará con los tremendos rayos de la justicia divina a los soberbios y a los prevaricadores.

Y no esperen otra cosa los mundanos de Su Santidad Pío XI. El Papa no se muda. La Iglesia no cambia. Cambiarán las circunstancias en torno de las cuales vive y en armonía con ellas seguirá su conducta el Pontificado, siempre atento a su misión sobrenatural de salvar las almas y conducir a seguro puerto la navecilla de Pedro; pero la doctrina no cambiará, ni los hechos malos serán buenos, ni las injusticias se convertirán en justicias, ni las usurpaciones en derechos.

Por eso nosotros, los incondicionales del Pontificado, miramos con entera confianza y con profundo amor la figura majestuosa de Pío XI alzarse sobre la cabeza de la cristiandad como un Padre en cuyo corazón jamás hallarán otra cosa que afecto paternal y protección decidida los que siempre han sido suyos, los que, ante todo y sobre todo, han tenido siempre por gloria y orgullo ser leales seguidores de la Iglesia y soldados fieles de la justicia perseguida contra todas las iniquidades.

Elección de Pío XI

La "sfumata" blanca

ROMA 6.—A las once treinta y tres, se divisa un humo blanco, que indica haberse elegido Papa, según el método prescrito.

Poco después se anuncia oficialmente que el nuevo Pontífice es el Cardenal monseñor Aquiles Ratti, quien adopta el nombre de Pío XI.

El nuevo Papa bendice a la multitud.—Júbilo en Roma

ROMA 6.—A las doce y cuarenta y tres el nuevo Soberano Pontífice se presentó en el balcón de la Basílica de San Pedro ante la in-

mensa multitud, y dió la bendición a pueblo.

Como esta es la primera vez (desde hace siglos) que el Papa se presenta en el balcón exterior, pues lo hacían en el interior, la muchedumbre acogió al nuevo Santo Padre con una indescriptible ovación.

Los hombres, respetuosamente descubiertos, aclamaban a Pío XI, y las mujeres le victoreaban agitando los pañuelos.

Las tropas reales, que por orden del Gobierno habían formado en la plaza de San Pedro frente a la Basílica, presentaron armas al aparecer en el balcón el Soberano Pontífice.

Su Santidad, visiblemente conmovido, contestaba a las delirantes aclamaciones de la muchedumbre saludando con ambas manos.

Pío XI vestía manto y capelo rojos, y estaba rodeado de todos los Cardenales y altos dignatarios pontificios.

Una vez hecho el silencio más solemne, Su Santidad Pío XI bendijo nuevamente al pueblo.

Entre delirantes aclamaciones de la multitud, se retiró Pío XI del balcón acompañado de su séquito.

Toda la ciudad está engalanada, ondeando en las iglesias y edificios católicos la bandera pontificia y repicando las campanas de todas las iglesias y capillas de Roma.

Pío XI bendice el mundo entero

ROMA 6.—El Príncipe Chigi-Albani, mariscal del Cónclave, y por orden del Cardenal secretario del mismo, ha enviado a la agencia Stefani el siguiente comunicado:

«Su Santidad el Papa Pío XI, con las reservas en favor de los derechos inviolables de la Iglesia y de la Santa Sede, para afirmar y defender esos derechos ha dado su bendición desde el balcón exterior de la Basílica de San Pedro, con la intención particular de que esta bendición no es sólo para las personas que se hallaban en la plaza de San Pedro, ni sólo para Roma e Italia, sino para todas las naciones, para todos los pueblos del mundo entero y por la pacificación universal.»

Extraordinarios de los periódicos

ROMA 6.—Los periódicos han publicado extraordinarios con el retrato y biografía del nuevo Papa, coincidiendo todos en afirmar que el Soberano Pontífice es un digno continuador de Benedicto XV.

Una equivocación

ROMA 6.—Dos grandes diarios publicaron ediciones especiales diciendo que había sido elegido Papa el Cardenal Pacchi.

Poco después salieron otras ediciones participando la elección de monseñor Ratti.

Impresión en Roma

ROMA 6.—Al conocerse el resultado del escrutinio en favor de monseñor Ratti, la impresión ha sido excelente entre el público y los círculos italianos.

Yo conozco el nuevo Papa

Esbozo de una semblanza

Bajo estos epígrafes escribe nuestro colega «El Universo» las siguientes interesantísimas noticias:

«Sólo dos personas hay en Madrid que conocen y han tratado personalmente al nuevo Papa; una es el señor Arzobispo de Lepanto, Nuncio apostólico, y otra, una respetable autoridad eclesiástica, a quien ayer nos dirigimos para adquirir alguna noticia confidencial del nuevo Papa.

—¿Es cierto que usted conoce al nuevo Papa?

—Es cierto, por fortuna mía. He tenido con él muchas conversaciones y he leído muchas cartas suyas, escritas por su mano.

—¿Quiere usted, decirme algo que interese a nuestros lectores, que, además, será interesante para todo el mundo?

—Sí, señor, pero con una condición.

—Aceptada desde luego.

—Que no diga a nadie mi nombre.

—Concedido. Hable usted, y yo escribo.

—Yo he conocido al nuevo Pontífice en

Roma, siendo vicepresidente de la Biblioteca del Vaticano.

Monseñor Ratti había sido antes bibliotecario de la Ambrosiana de Milán, que posee 15.000 preciosos manuscritos de valor inapreciable.

Allí formó Pío XI su vocación de hombre erudito, con vida espiritual más elevada que la de otros eruditos con quienes diariamente conversaba, porque él a diario elevaba su erudición con las prácticas de la más acendrada piedad.

Su extraordinaria cultura, la afabilidad de su trato, su inalterable ecuanimidad, la natural elegancia de sus maneras y el valor inapreciable de su talento y de su consejo, llegaron a noticia de Pío X, que se le llevó a Roma, nombrándole canónigo de San Pedro y vicepresidente de la Biblioteca Vaticana.

Allí su labor fué callada, pues sólo le trataban los contados investigadores y eruditos que tienen acceso a aquel privilegiado centro de cultura.

—¿Cuáles son los estudios predilectos del Papa?

—Su saber es enciclopédico. Conoce a fondo, naturalmente, la Teología y la Filosofía, el Derecho canónico y la Historia; es excelente escritor, ha estudiado mucho a los Santos Padres y es un notable agiógrafo.

De ciencias modernas su predilección le ha llevado al estudio de las cuestiones sociales.

—¿Y qué lenguas conoce?

—Además del latín clásico, que le habla y le escribe con mucha elegancia, y además de la lengua materna, que pronuncia con la castiza entonación de lombardo cultísimo, habla el francés y el alemán y traduce fácilmente el inglés.

—¿Quiénes conocieron más pronto los grandes talentos del nuevo Papa?

—Pío X, en memoria del cual ha adoptado, sin duda alguna, el nombre de Soberano; pero desde que llegó a Roma su talento se manifestó pujante y fué pronto apreciado por toda la Corte pontificia.

El Cardenal Merry del Val apreció pronto, como Pío X, las grandes cualidades de monseñor Ratti, y del aprecio en que le tenía Benedicto XV baste recordar los nombramientos que le otorgó.

¿Cómo fué a Polonia?

—¿Usted sabe cómo fué de Nuncio a Polonia el Cardenal Ratti?

—Casi presencié su designación. Al constituirse la nueva nación polaca, la Polonia irredenta, después de la guerra, había que arreglar allí cuestiones delicatísimas.

En la Secretaría de Estado se pensaba un día y otro en quién podría resolverlas, hasta que un Cardenal dijo:

—Para eso no hay otro como monseñor Ratti.

Y fué tan bien acogida la indicación, que a los pocos días le recibía en audiencia Benedicto XV para ratificarle el nombramiento.

Benedicto XV y Pío XI

—¿Sabe usted algún pormenor de aquella audiencia histórica en que el Papa difunto hablaba a su ignorado sucesor?

—Sí, señor, y es curiosa la anécdota. Apenas tuvo noticia de su nombramiento, monseñor Ratti quiso excusarse de aceptar el cargo, porque su humildad le decía que era inútil para desempeñarlo.

Preparó un samidiscursito para exponer el caso a Su Santidad Benedicto XV, y, en efecto, al ser recibido en audiencia, le dijo a su antecesor todo lo que había pensado.

Benedicto XV le oyó bondadosamente, y cuando monseñor Ratti dejó de hablar, como si no hubiese sido nada, le dijo:

—Eso está muy bien, pero dime qué día piensas salir para Varsovia.

Monseñor Ratti fué el primer Nuncio de Polonia, y en Varsovia fué consagrado Arzobispo de Lepanto.

El nuevo Papa y nuestro Nuncio

—Pero ese título, ¿no es el que lleva monseñor Tedeschini, actual Nuncio apostólico en Madrid?

—Exactamente, y le contaré a usted respecto de este asunto una cosa que nadie sabe en Madrid.

Era todavía Nuncio en Varsovia monseñor Ratti, cuando Benedicto XV resolvió hacer Nuncio en Madrid a monseñor Tedeschini. Ustedes no saben aún cuánto tenemos que agradecer los españoles a Benedicto XV este nombramiento.

—Algunos ya lo agradecemos.

—Conformes; pero por mucho que lo agradezcan, siempre será poco. Como le decía a usted, este acuerdo llevó a los encargados de cumplirlo al cuidado de designar una Sede «in partibus infidelium» para el nuevo Arzobispo; pero hallándose agotados los títulos de mayor importancia, se pensó en resucitar alguno inusitado de arcaico valor histórico, que sería de difícil divulgación en la clásica tierra española.

Entonces un monseñor de la Curia romana dijo:

—Es un título precioso para España el de Arzobispo de Lepanto, que ahora lleva monseñor Ratti, que ya está propuesto para la Sede de Milán. Se le puede dar otro cualquiera, para estos dos meses, y monseñor Tedeschini puede ir a España con tan hermoso título.

A los pocos días, por decreto pontificio de 21 de abril, se le cambiaba a monseñor Ratti el título de Arzobispo de Lepanto por el de Arzobispo de Adana, que es un lugar de la Turquía asiática.

—¿De suerte que nuestro Nuncio, monseñor Tedeschini, ha sido el sucesor del nuevo Papa en el Arzobispado titular de Lepanto?

—Exacto, y además, mientras estuvo en la Secretaría de Estado, con el cardenal Gasparri, llevaba el personalmente los asuntos de Polonia, y conoce de sobra, «mejor que nadie», el estilo del Papa, su letra menuda y apretada, su manera clarísima de exponer, la minuciosidad y escrupulosidad de sus informes, la profundidad de pensamiento, sus aptitudes diplomáticas y todas las excelencias del nuevo Pastor de la Iglesia católica.

Monseñor Ratti, monseñor Tedeschini y yo hemos sostenido frecuentemente algunas conversaciones en la Secretaría de Estado de Benedicto XV.

El nuevo Papa y el Cardenal Gasparri

—No quiero hacer alusión al partido del nuevo Papa, de que hablan los periódicos liberales sin saber lo que dicen y buscando antagonismos imposibles.

—Riase usted de todas esas majaderías. Los Cardenales no tienen otro partido que el de Dios, ni más política que la de Cristo, como diría Quevedo.

Y la prueba de ello es el mismo Pío XI.

Descubierto y elegido por Pío X y por el Cardenal Merry del Val, ha sido igualmente apreciado por Benedicto XV y el Cardenal Gasparri.

Cuando quedó vacante la Sede metropolitana de Milán, por muerte del Cardenal Ferrari, sonaron muchos nombres ilustres, pero un día, delante de monseñor Tedeschini y otros dignatarios del Vaticano, dijo el Cardenal Gasparri estas palabras:

—Por más vueltas que doy al pensamiento, no encuentro persona más a propósito que monseñor Ratti para Arzobispo de Milán.

No pasaron muchos días de esta conversación cuando en el Consistorio del 13 de junio último fué creado Cardenal del Orden de Presbíteros y nombrado Arzobispo de Milán el ex Arzobispo de Lepanto, Nuncio en Polonia.

Como usted ve, eso de los partidos de los Cardenales es una solemne paparrucha.

—¿Qué combinaciones de partido caben en el hecho de que el Cardenal Ratti haya sido elegido Papa?

Era, hace tres años, un humilde y casi desconocido Canónigo de San Pedro, encerrado, por sus ocupaciones, en la Biblioteca del Vaticano, y hoy es el Vicario de Cristo en la tierra.

Aquí no hay más combinaciones que las de la Providencia, la cual lleva los destinos de la

humanidad por caminos sobrenaturales que que no están en los mapas.

Pío XI y la cultura superior

La Universidad Católica de Milán, recientemente inaugurada, que fué tan favorecida por Benedicto XV y que está llamada a dar la norma a todos los establecimientos similares del mundo es, puede decirse, una obra casi personalísima del Cardenal Ratti, hoy por la Divina Providencia supremo jerarca de la Iglesia católica.

El Papa es fuerte

Hasta hace pocos años Pío XI era un formidable alpinista. Entre sus proezas de atleta cuenta el haber ascendido al Montblanc.

Y cuanto a valor, basta saber que al estallar la guerra mundial, dijo:

—Lamento ser ya viejo y no ser útil para coger un fusil y marcharme a pelear al lado de mis hermanos.

Notas biográficas de Pío XI

El nuevo Papa, el Arzobispo de Milán, monseñor Aquiles Ratti, que fué nombrado Cardenal recientemente, sucediendo en esa Archidiócesis al Cardenal Ferrari, nació en Desio, Archidiócesis de Milán, el 31 de marzo de 1857. Cuenta, pues, sesenta y cinco años de edad.

Fuó Canónigo de San Ambrosio, en Milán, y Prefecto de la famosa Biblioteca Ambrosiana de aquella Archidiócesis; el 6 de marzo de 1907, Prelado de Su Santidad; el 28 de octubre de 1914, Protonotario apostólico y al mismo tiempo Viceprefecto de la Biblioteca Vaticana.

Anteriormente, en 18 de septiembre de 1914, fué nombrado Canónigo de San Pedro.

En abril de 1918 fué nombrado Visitador apostólico en Rusia, y después Nuncio apostólico en Varsovia el 6 de junio de 1910.

En el Consistorio del 13 de junio de 1921 fué creado Cardenal, con monseñor Rago, nesi, el inolvidable antecesor de monseñor Tedeschini en la Nunciatura de Madrid, y con los señores Benlloch y Vidal y Barraquer, Prelados españoles.

Benedicto XV, al distribuir a los nuevos Cardenales en las Congregaciones de Roma, destinó al Cardenal Ratti a la de Sacramentos, a la del Concilio, a la de Negocios Eclesiásticos extraordinarios y a las de los Seminarios y Universidad de los estudios, a las cuales perteneció hasta el momento de haber sido elegido Papa.

El pueblo donde nació el nuevo Pontífice

Desde ayer será célebre en la Historia Desio, el pueblo natal de Pío XI.

Desio es una población de la provincia de Milán, al Norte de esta bella e histórica ciudad, a la que se une por vía férrea. Cuenta unos 10.000 habitantes y está cerca del poblado de Travesi, célebre por sus hermosísimos jardines.

En Desio ocurrió, a fines del siglo XIII, en el año 1277, un hecho histórico importante: el combate en que Otón Visconti venció a los Torriani.

Después el hecho histórico de mayor relieve de dicha población de la Lombardia es el de haber sido cuna del que hoy es Pío XI.

La Lombardia, como se sabe, es una hermosa región de la Italia septentrional subalpina, en la parte llana, y feraz en la parte Sur, regada por el Po.

Su población más importante es Milán, de donde ha sido Arzobispo hasta ayer el Cardenal Ratti, a quien ya veneramos como Padre excelso de toda la cristiandad.

Juicios de la Prensa francesa

PARIS 6.—«Le Temps» dice que Benedicto XV logró que el Vaticano se aproximara poco a poco a Francia, practicando esta unión, cuyo desarrollo no fué ni debía ser un suceso generoso, sino una realidad palpable.

Termina diciendo que tiene la esperanza de que la política del nuevo Papa se inspirará en la practicada por su predecesor.

«La Liberté» cree que el Cardenal Ratti es el Papa soñado por los diplomáticos, al cual

(Por cable y por telégrafo)

Información del extranjero

De política

Regreso de Pizarra

A las nueve de la mañana han llegado el Sr. Maura y los ministros que asistieron a la conferencia celebrada con el general Berenguer.

En la estación del Mediodía les esperaban los demás ministros, menos el Sr. Cambó, los subsecretarios y el alto personal de los Ministerios, y las principales autoridades civiles y militares.

Los viajeros al descender del coche salieron a saludar a los allí presentes, sin cambiar impresiones con nadie, ni con los periodistas que en gran número habían acudido a la estación.

Inmediatamente se trasladaron a sus respectivos domicilios.

Maura en Palacio

El señor presidente a la hora de costumbre estuvo en Palacio despachando con Don Alfonso como de ordinario. La entrevista fué bastante larga, pues duró cerca de dos horas.

Al salir, dijo que cuando habían llegado a Villa Pizarra era precisamente la hora de Misa, la cual oyeron, no pudiendo por esta causa ponerse a conferenciar inmediatamente. Como los asuntos que tenían que tratar precisaban por su índole un detenido estudio, se tomaron un día más para conferenciar, con objeto de hacerlo detenidamente, como el caso requería.

Añadió, que no hubo absolutamente ninguna discrepancia, sino total unanimidad entre el Gobierno y los elementos ajenos a él. —Ahora, con ayuda de Dios, iremos resolviendo—. Y saludando a los periodistas que le dieron la bienvenida, marchó para su domicilio.

De Gobernación

El subsecretario de Gobernación ha dicho este mediodía a los informadores de Prensa, que el conde de Coello no había llevado a la firma nada, en su despacho con Don Alfonso.

Añadió que los ministros estaban citados a las cuatro y media de esta tarde en la Presidencia para celebrar Consejo y dar cuenta a sus compañeros de cuanto han tratado en la Conferencia de Pizarra.

Viaje de Don Alfonso

Los monarcas han comido hoy en el palacio de la marquesa de Villavieja. Don Alfonso sale mañana para San Sebastián, donde permanecerá tres o cuatro días.

El Consejo de hoy

Entre los elementos políticos ha despertado gran expectación el Consejo de ministros que se celebrará esta tarde.

Un ministro ha justificado la reserva de los ministros expedicionarios, fundada en la natural cortesía que deben guardar para con los compañeros que se han quedado aquí, a los cuales, antes que a nadie, deben comunicar sus impresiones, pero afirmó que esta tarde, después del Consejo, si no en la nota oficiosa que darán a la salida, en las conversaciones con los ministros se sabrá bastante de lo tratado en Pizarra.

Cambio de Diócesis

Ha sido propuesto para ocupar la Sede vacante de Gerona, el actual Obispo de Tenerife, D. Gabriel Llompart.

PICADILLO

Dice un periódico, que la tarde política ha sido completamente gris.

Parda, habrá querido decir el colega, o por lo menos se hubiera acercado más a la realidad.

Otro compañero de fatigas, titula una información: «El Ayuntamiento actual y el futuro».

No hace falta discurrir. Iguales, poco más o menos; y el próximo peor aún que los dos anteriores.

Los socialistas en las elecciones acaban de sufrir una gran derrota.

¿Una?

La trescientos y pico.

¡Porque cuidado que tienen a Besteiro de espaldas!

Ya ha terminado la Conferencia de la Pizarra.

El ejercicio ha sido secreto; ahora sólo falta saber la «nota»... oficiosa y que la opinión «apruebe» a los examinados.

El Sr. Maura ha dicho al salir de la primera reunión en Pizarra: «Ya tenemos el cañamazo sobre el cual han de bordarse los acuerdos».

Sólo falta el «hilo» del problema y la «aguja» de marcar para desembarcar en Alhucemas.

Cortina dijo a los periodistas que fueron a la Conferencia, que lo que se acuerde permanecerá en secreto durante tres semanas.

¿A que no?

Lo que es más fácil es que se enteren de ello los moros antes que nosotros.

¡Pues se dan casos!

Leed todas las noches,
EL PENSAMIENTO ESPAÑOL

x x x

La Conferencia del Desarme

Los últimos acuerdos

WASHINGTON 6.—Aprobado el Tratado del Pacífico, la Conferencia, reunida en sesión plenaria, ha aprobado definitivamente los relativos al principio de puerta abierta en China y a la reforma de las Aduanas chinas.

La próxima reunión se efectuará hoy, y en ella se pronunciará el discurso de clausura.

Un discurso de Harding

WASHINGTON 6.—El presidente Harding, en una alocución pronunciada hoy con motivo de la clausura de la Conferencia del Desarme, ha declarado que ésta ha logrado un resultado verdaderamente grandioso.

«El solemne compromiso que se ha tomado hoy—añadió—en nombre del honor nacional, será el principio de una era nueva y mejor en el progreso de la Humanidad. Esta Conferencia ha sido la primera y efectiva expresión de la deliberada voluntad de las potencias, conscientes de su importancia para la paz y de lo negativo del resultado de las guerras.

Portugal

Llegó a Funchal la ex Emperatriz Zita

LEAFIELD 6.—Se ha recibido noticia en Londres de haber llegado sin novedad a Funchal (isla de Madera) la ex Emperatriz Zita, en su regreso de Suiza.

Da Silva, encargado de formar Gabinete

LISBOA 5.—El Sr. Costa ha manifestado al Presidente de la República que declinaba los poderes para la formación de Gabinete.

En vista de ello, el Sr. Almeida ha encargado de la constitución del nuevo Gabinete al Sr. Antonio María da Silva, demócrata, el cual será apoyado por el partido liberal.

Los nuevos ministros

LISBOA 6.—El Sr. Antonio María da Silva presidirá el nuevo Gobierno.

El Sr. Silva se reserva la cartera del Interior, habiendo sido designados los Sres. Durao, en Hacienda; Barbosa Magalhães, en Negocios Extranjeros, y Rodrigues Caspari, en Colonias.

Francia

Jefes rifeños en París

PARIS 6.—Los periódicos que han comentado la próxima llegada a París de tres jefes rifeños, y entre ellos de un sobrino de Abd-el-Krim, dicen que este viaje tendrá un carácter

ter privado, y que los moros no mantendrán ninguna relación con las autoridades.

La Conferencia socialista

PARIS 6.—En la Conferencia socialista se discutió ayer la cuestión del frente único.

El Sr. Walhead, inglés, y el Sr. Vandervelde, belga, aceptaron la unión de los tres Comités ejecutivos.

Adler propuso que el plan de la Conferencia general, sea discutido en París por los miembros del Comité ejecutivo de organización de la Internacional de Viena.

Se decidió que los dos Comités ejecutivos de Londres y Viena se reúnan para examinar la cuestión del frente único.

Inglaterra

¿Dimilitará Lloyd George?

LONDRES 6.—Se habla de que Lloyd George dimita la presidencia del Gobierno, en vez de disolver la Cámara de los Comunes y hacer nuevas elecciones.

Esto crearía una situación completamente nueva.

Chamberlain u otra personalidad del mismo partido se encargaría del Poder.

Irlanda

La frontera irlando-ulsteriana

LONDRES 6.—El Gabinete del Ulster celebró una reunión, al terminar la cual sir James Craig escribió al Sr. Lloyd George una carta, encaminada a desvirtuar de antemano cualquier equívoco respecto a la actitud de Irlanda del Norte en lo que se refiere a la fijación de la frontera irlando-ulsteriana.

En esa carta decía, entre otras cosas, el señor Craig, que el Gobierno de Irlanda del Norte no puede consentir sea modificada en nada, sin consentimiento mutuo, el trazado de esa frontera que quedó fijado por una ley de 1920.

Italia

Nicola, apoyado por los giolittiles

ROMA 6.—Tratando de la crisis ministerial, los periódicos dicen que un Gabinete presidido por el Sr. De Nicola tendría el apoyo de los partidarios del Sr. Giolitti.

¿Nicola encargado de formar Gobierno?

ROMA 6.—Esta mañana, a las diez, el señor De Nicola ha conferenciado con el Rey.

Se asegura que dicho señor ha recibido la misión oficiosa de formar el nuevo Gobierno.

LA CONFERENCIA DE PIZARRA

Completo acuerdo del Gobierno y el elemento militar.—Se reanuda la campaña inmediatamente.—Justificadas reservas respecto a planes y detalles.—Una nota oficiosa.—Lo que dice un ministro.

Una Conferencia que dura seis horas

MALAGA 6.—Ayer, domingo, celebraron los ministros, el general Berenguer y los técnicos, una Conferencia que se prolongó desde las tres de la tarde hasta las nueve de la noche.

Esta mañana volvieron a reunirse y estuvieron deliberando desde las ocho hasta la una de la tarde.

A las dos intentaron los periodistas hablar con el jefe del Gobierno; pero el Sr. Maura encargó al conde de los Andes que comunicara a los representantes de la Prensa que en la reunión celebrada había reinado el mayor acuerdo y que, estudiados detenidamente todos los extremos de la cuestión de Marruecos, el resultado fué de absoluta conformidad por parte de todos.

Terminó diciendo el conde de los Andes que la Conferencia se había dado por terminada.

Después de comer, salieron de paseo todos los personajes que habían tomado parte en la Conferencia, excepto el Alto Comisario y el ministro de la Guerra, que continuaron reunidos para tratar sobre algunos detalles de las próximas operaciones.

La impresión es que se ha llegado a un acuerdo sobre el próximo período activo de la campaña, cuyos objetivos han quedado bien limitados en estas Conferencias.

El Gobierno y Berenguer se separan en Pizarra

MALAGA 6.—Sábese que mientras el se-

ñor Maura aguardaba el paso del expreso, fué abordado por los periodistas en Pizarra.

Dijo que no tenía que añadir nada a las noticias transmitidas por el conde de los Andes, y que todos los conferenciantes se habían mostrado de perfecto acuerdo, como no podía ser menos, toda vez que procuraban hacer la labor más beneficiosa para el país.

En el expreso marcharon los expedicionarios, a los que se unieron los ministros de Estado y Marina, que habían ido después de almorzar a Málaga, donde permanecieron hasta las seis de la tarde y pasaron en automóvil por la población, acompañados del conde de los Andes.

Al partir el tren, el Alto Comisario, que había quedado en Pizarra, despidió a los viajeros, quienes le abrazaron y desearon buena suerte, a cuyo deseo respondió el general Berenguer con el ruego de que siguieran prestandole su ayuda como hasta aquí.

También se mostró muy afectuoso con el general Berenguer el ministro de Estado.

Berenguer reservadísimo

MALAGA 6.—El Alto Comisario, a su regreso a esta capital, se ha mostrado reservadísimo con los periodistas.

A bordo del «Giralda» recibió muchas visitas. El barco está dispuesto para partir.

Sólo espera que un buque que ha salido con dirección a Cádiz, al cruzar el estrecho le comunique el estado del mar para que el «Giralda» se dirija a Río Martín, si no hay temporal, o a Ceuta, en otro caso.

Alemania Los ferroviarios de Wurtemberg

STUTGART 6.—Los ferroviarios de Wurtemberg no han participado en la huelga, cediendo a la presión de las asociaciones secretas de Alemania del Sur.

La situación creada por la huelga

BERLIN 6.—En la Cancillería del Estado se ha discutido, bajo la presidencia del doctor Wirth, la situación general creada por la huelga en Berlín y en el resto del Imperio, determinándose que los servicios ferroviarios de primera necesidad sean regulados conforme al plan establecido por el ministro de Transportes.

La huelga se extiende

Los empleados municipales han declarado también la huelga por solidaridad con los ferroviarios y que ayer cesaron de circular los tranvías.

Los empleados de gas, agua y electricidad abandonan también el trabajo.

Se comunica que el Gobierno se niega a entrar en negociaciones con los huelguistas, lo que puede ser un indicio de que éstos no están dispuestos a obedecer el consejo de la Confederación General del Trabajo.

Checo-Eslovaquia

La huelga de mineros

PRAGA 6.—La huelga de mineros continúa.

Hasta la fecha, esta capital se halla suficientemente abastecida de carbón; pero los grandes talleres metalúrgicos de Kladno, así como un cierto número de fábricas, han tenido que cerrar sus puertas por falta de combustible.

El Gobierno continúa las negociaciones entre propietarios y obreros.

Tripoli

Ataque a los rebeldes

TRIPOLI 6.—Los árabes rebeldes sitiaron la ciudad de Azziach, cerca de Tripoli.

La guarnición resistió el ataque demostrando lo absurdo del temor de que dicha localidad caiga en manos de aquéllos.

Transvaal

Atentado de los huelguistas

JOHANNESBURGO 6.—Entre las estaciones de Gedul y Welgecracht, los huelguistas colocaron en la vía cartuchos de dinamita, que, afortunadamente, fueron descubiertos antes de pasar un tren de viajeros.

Una nota oficiosa.—Lo que dice un ministro

MALAGA 6.—Antes de marchar a Madrid, el señor Maura facilitó la siguiente nota oficiosa:

«El Gobierno, con el general Berenguer, ha terminado la labor que le trajo aquí.

El Gobierno ha contrastado con el general Berenguer todos los detalles de la campaña de Marruecos, y ha dado por concluida la entrevista.

Después del almuerzo, los ministros darán un paseo hasta la hora del tren, excepto el de la Guerra, que se quedará aquí hasta las cinco, ultimando detalles y transmitiendo órdenes.»

Un ministro amplió los términos de esa nota con las siguientes manifestaciones:

«La referencia que ha llegado a ustedes refleja la verdad.

Se ha tratado minuciosamente de todo, sin dejar un sólo detalle. Era preciso discernir plazos, fechas, medios de ejecución. El Alto Comisario, conocedor del momento, ha informado con minuciosidad respecto a oportunidades. Se hará todo sin tibieza de ningún género, porque es necesario. Ahora bien; por patriotismo debemos callar, pues en ningún país se ha visto jamás que los planes de campaña sean del dominio público. Por eso les les ruego que se limiten a transmitir estas palabras. En el Consejo que celebraremos así que lleguemos a Madrid daremos cuenta de todo a nuestros compañeros. Entonces podrán trasladarse otros detalles. Cuando digan los periodistas—agregó—aparte de esto, será una fantasía. Cuanto a divergencias, es natural que hubiera alguna; pero se redujo a poco de comenzar la entrevista.»

El acuerdo

MALAGA 6.—Parece que el fondo del acuerdo concertado en Pizarra está en la siguiente afirmación: Es preciso seguir las operaciones hasta el fin, para que al agobio económico concluya cuanto antes.

En el acuerdo ha influido el informe detalladísimo del general Berenguer sobre la situación del campo; es decir, de las cabillas rebeldes y de las que titubean.

Gobierno y alto Comisario han coincidido

(Por teléfono y por telégrafo)

Información de las regiones

asimismo en que es preciso ejercer una verdadera acción de protectorado con cuantos medios sean necesarios.

Respecto al plan militar, ni el Gobierno ni el general Berenguer dejan traducir fechas ni etapas; pero no es aventurado decir que las operaciones se van a reanudar inmediatamente.

Después de la Conferencia de Pizarra.—Otros asuntos de Gobierno

Esta tarde celebrará consejo de ministros, en el que se dará cuenta de la resolución adoptada en Pizarra como consecuencia de las conferencias celebradas con el general Berenguer.

Los personajes políticos, aunque afirman no tener referencia autorizada de los acuerdos tomados en Pizarra, reflejan la impresión de que se han de proseguir sin demora las operaciones, y que llegará a realizarse el desembarco en Alhucemas.

Parece que este acuerdo se tomó ayer, porque se sabe que en la conferencia del domingo el criterio de los conferenciados no fué unánime.

Los ministeriales estaban anoche muy satisfechos, y confían en que el jefe del Gobierno no desmayará en su empresa hasta tanto que no haya dejado resueltas estas tres cuestiones: Marruecos, proyecto de transportes y Presupuestos.

A juicio del Sr. Maura, el proyecto que exige más pronta aprobación es el de transportes, por estimar que el Tesoro no debe, ni puede, hacer frente por más tiempo al pago de la diferencia de sueldo de los empleados ferroviarios.

Desear el presidente del Consejo que sea aprobado, sin modificaciones esenciales, el proyecto presentado por el ministro de Fomento, Sr. Maestre, por creer firmemente que la ponencia presentada por el actual ministro de Fomento está tan bien estudiada y desarrollada, que favorece al interés público, al Tesoro y a las Compañías ferroviarias.

Comentarios

Han vuelto de Pizarra los ministros. Ha regresado a Marruecos el Alto Comisario. Los acuerdos tomados en ese pueblo de la provincia de Málaga, que casi pudiera pasar a la Historia, son desconocidos todavía por el público. Pero parece que se ha pensado en un período activo de la campaña.

Un ministro, el marqués de Cortina, dijo a los periodistas:

«Dentro de ocho días quedará todo terminado en la zona donde operaba el Raisuli que se encuentra reducido a la impotencia. De la conferencia sólo puedo decir que dentro de tres o cuatro semanas los hechos darán a conocer su resultado.»

Se colige, pues, o que el Raisuli ha hecho indicaciones para someterse, o que se tiene seguridad en el éxito de próximos avances por la región donde aún quedan restos no despreciables de rebeldes entre Xauen y Larache.

El marqués de Cortina nos da alguna esperanza, nos anuncia que dentro de tres o cuatro semanas se darán a conocer los resultados de la Conferencia de Pizarra. Por otra parte, se atribuye a determinados políticos la noticia de que han de proseguir sin demora las operaciones, y que llegará a realizarse el desembarco en la costa de Alhucemas.

«¿Cuándo? ¿Cómo? Ellos, los ministros, lo sabrán. Esperemos. Aunque la reserva de los que han tomado parte en la Conferencia parece impenetrable, se deja adivinar lo que se ha acordado en Pizarra. Ha prevalecido, al parecer, el criterio de proseguir la guerra, de dar capital importancia a la acción militar, de dejar para más tarde la acción política.»

Si así es, aplaudimos los acuerdos de los conferenciados. Si se quiere pacificar el país, hay necesidad de castigar duramente a los rebeldes, de escastrarlos, de desarmarlos totalmente después de vencidos, de ejercer cerca de los sospechosos una activa vigilancia. Se necesita a todo trance que nuestros soldados pisen territorios de la costa, que se verifique un desembarco si conviene, y, de lo contrario, que se estreche el cerco de los beniuirguetes, avanzando por las zonas de Melilla y de Tetuán.

Después, tiempo habrá de aplicar los procedimientos pacíficos.

C. APANADES

España en Marruecos

El parte de anoche

Dice así el facilitado en Guerra: «De la Alta Comisaría y Comandancia general de Melilla comunican que no ha ocurrido novedad en los territorios de nuestro Protectorado en África.»

Fuerte temporal en Melilla.

Grupos bombardeados

MELILLA 6.—Reina fuerte temporal de Poniente. El vapor correo de la Península no ha fondeado en el puerto.

El viento arrancó muchos postes del telégrafo y del teléfono.

También ha causado daños en los «changa»

de aviación de la zona. Cuatro aparatos han sufrido averías.

Se espera con extraordinario interés el resultado de la Conferencia de Pizarra.

Aquí se cree firmemente que las tropas de ocupación no serán licenciadas hasta tanto se celebren las operaciones sobre Alhucemas.

La escuadrilla de acroplanos que mandan los capitanes Gallarza y Manzanque ha volado sobre la zona de Beni-Said, observando que numerosos grupos de rebeldes abandonaban las cabilas, llevándose las familias y el ganado. Los grupos fueron bombardeados.

En la zona de Larache.—Efectos del temporal.—Estado de algunos heridos

LARACHE 6.—Por haberse recrudecido el temporal en esta costa, los barcos que llegaron con reclutas no pudieron efectuar el desembarco.

Los vapores abandonaron la bahía, pues el estado de la barra no permite la salida de las pequeñas embarcaciones para las operaciones de desembarco.

Con tal motivo hasta la fecha no ha podido embarcar ninguna expedición de licenciados de esta zona, quienes se han concentrado en esta plaza y la dan una animación extraordinaria.

En el Hospital militar se le ha extraído un proyectil que había interesado el hueso del muslo derecho, al teniente de Regulares señor Sáinz.

El estado del herido es satisfactorio.

También mejoran notablemente el comandante Sr. Cerdeño y el capitán Ayza, heridos en la última operación.

Las elecciones del domingo

En Madrid

El nuevo Ayuntamiento

En virtud del resultado de las elecciones del domingo, el Ayuntamiento estará constituido en la forma siguiente:

Mauristas: Señores Serrano Jover, López Dóriga, Maura (D. Manuel), Onís, Navarro Enciso y Sánchez Baytón, elegidos en 1920, y los Sres. Sáinz de los Terreros, Regúlez, Sanz de Grado, Presá, Colom, conde de Vilana, duque de Arco, Velarde, Ortiz Sala y Bolaños, triunfantes el domingo. Total, 16.

Republicano: Señor Noguera, elegido en 1920.

Romanonistas: Señores Camacho, Nicoli, Palomero y Alberca, elegidos en 1920, y señores De Miguel, Barón, Flores Valles, Gómez Jiménez y Fernández Gómez, triunfantes ahora. Total, 10.

Izquierda liberal: Señores Fernández (don Valentín), Román y Farges, elegidos en 1920, y los Sres. Marcos y Cubero, elegidos el domingo. Total, cinco.

Conservadores: Señores Ruimonte y Plaza Carranque, de la elección de 1920, y señores Pelegrín e Inclán, elegidos ahora. Total, cuatro.

Demócrata: Señor Díaz Agero, elegido en 1920.

Reformistas: Señor Martín (D. Eustaquio), elegido en 1920, y señores Martínez Reus y Alvarez Villamil, triunfantes en estas elecciones. Total, tres.

Ciervista: Señor Alvarez Arranz, elegido en 1920.

Socialistas: Señores Alvarez Herrero, Sabarrit, Araquistain y Cordero, elegidos en 1920, y Gómez Latorre, triunfante ahora. Total, cinco.

Comunista: Señor García Cortés, elegido en 1920.

Socialista independiente: Señor López Baeza, elegido en 1920.

Independientes: Don Manuel Rodríguez, elegido en 1920, y el Sr. Silvea, triunfante el domingo. Total, dos.

Liberal independiente: Señor Muro de Lara, elegido ahora.

En total, formarán el Ayuntamiento: 16 mauristas, 10 romanonistas, cinco de la izquierda liberal, cinco socialistas, cuatro conservadores, tres reformistas, dos independientes, un comunista, un demócrata, un republicano, un socialista independiente y un ciervista.

En provincias

Según los últimos datos han triunfado:

Albacete.—Tres conservadores, dos demócratas, un ciervista, un liberal y uno de izquierda liberal.

Alicante.—Once demócratas, tres republicanos, dos reformistas, dos conservadores y un independiente.

Almería.—Un maurista, 11 idóneos, cinco demócratas y un reformista.

Ávila.—Cuatro conservadores, tres de la izquierda liberal, un republicano, un obrero y un liberal independiente.

Burgos.—Seis de la coalición derechista, un ciervista, dos liberales, tres independientes y dos republicanos.

Cáceres.—Dos conservadores, uno de la izquierda liberal, dos independientes y dos socialistas.

Cataluña

Contra Angel Pestaña
BARCELONA 6.—El día 23 se verá en la Audiencia la vista de la causa que, por excitación a la sedición, se sigue contra Angel Pestaña.

Ha sido citado como testigo el sindicalista Amador, que será trasladado de la Mola a Barcelona.

Asturias

El nuevo Prelado
OVIEDO 6.—El Cabildo catedral ha obsequiado con un «dunch» al nuevo Prelado. Asistieron las autoridades.

Cádiz.—Seis conservadores, nueve romanonistas, cuatro reformistas, uno de la izquierda liberal y dos mauristas.

Cartagena.—Trece liberales y diez ciervistas.

Castellón.—Seis republicanos y un católico independiente.

Coruña.—Doce republicanos, ocho menárquicos, cuatro independientes, dos demócratas y dos mauristas.

Ferrol.—Tres liberales, cuatro mauristas, tres republicanos y tres socialistas.

Gerona.—Cuatro de la unión monárquica, dos conservadores independientes, dos regionalistas y dos republicanos.

Gijón.—Ocho republicanos, cuatro reformistas y tres conservadores.

Granada.—Cuatro mauristas, cinco conservadores, cuatro reformistas, cuatro romanonistas, tres de la izquierda liberal y un independiente.

Guadalajara.—Siete romanonistas, tres independientes y un socialista.

Huelva.—Siete conservadores, cinco liberales y un republicano.

Jaén.—Cuatro conservadores, cuatro liberales, uno de la asociación agrícola, un regionalista y un alcalarista.

Jerez.—Catorce independientes, un liberal, uno de la izquierda liberal y tres socialistas.

Medina del Campo.—Dos independientes, dos mauristas y cuatro de la izquierda liberal.

Murcia.—Quince ciervistas, seis romanonistas, tres reformistas, uno de la izquierda liberal y un republicano.

Orense.—Seis conservadores y cuatro romanonistas.

Oviedo.—Dos mauristas, dos conservadores, seis reformistas y tres republicanos.

Palencia.—Cuatro conservadores, un liberal y dos independientes.

Pamplona.—Cuatro jaimistas, tres nacionalistas, dos liberales, dos mauristas y un independiente.

Santander.—Siete conservadores, tres católicos, dos reformistas, dos romanonistas, uno de la izquierda liberal, dos socialistas, un prietista, un comunista y un republicano.

San Sebastián.—Cinco nacionalistas, cinco liberales, dos integristas, un ciervista y un conservador.

Soria.—Cuatro conservadores, un obrero, un republicano y dos independientes.

Toledo.—Ocho derechistas, cinco liberales y un republicano.

Tortosa.—Quince republicanos y nueve monárquicos.

Vitoria.—Cuatro nacionalistas, tres conservadores, tres tradicionalistas, dos de la defensa social y un liberal.

Zaragoza.—Doce republicanos, siete conservadores, tres independientes, un ciervista y un jaimista.

BARCELONA 6.—En la provincia, el resultado es el siguiente: Arenis de Mar: cuatro regionalistas, dos nacionalistas; Berga: un nacionalista y cinco independientes; Granollers: cinco liberales demócratas y tres liberales independientes; Igualada: un tradicionalista, tres republicanos, dos independientes y dos reformistas; Mataró: cinco liberales, tres republicanos, dos liberales independientes; Sabadell: nueve nacionalistas, uno de la Unión Monárquica, seis republicanos; Tarrasa: cinco de la Unión Monárquica, seis nacionalistas, tres republicanos; Vich: cinco regionalistas, dos tradicionalistas y dos liberales; Villanueva y Geltrú: un regionalista, cinco republicanos y un liberal; Manresa: cuatro republicanos, tres regionalistas, un nacionalista, tres tradicionalistas, un liberal y un independiente; Vilafranca del Panadés: cuatro republicanos, dos nacionalistas y un maurista.

VALENCIA 6.—Los candidatos que han triunfado son: 12 republicanos autonomistas, dos republicanos independientes, tres de la izquierda liberal, un romanonista, dos conservadores y tres tradicionalistas.

Disparos y un herido

LINARES 6.—A consecuencia de la intervención de un apoderado derechista, que facia

El Obispo irá dentro de breves días a Covadonga, en donde se le preparará un cariñoso recibimiento.

Luego irá a Noreña y a otros pueblos de la Diócesis.

Galicia

Agresión de un corneta contra un sargento

VIGO 6.—El corneta de Carabineros José San José, que se hallaba resentido con el sargento del mismo cuerpo Antonio Vilches, jefe del puesto de Salvatierra, le esperó en la carretera, disparándole tres tiros por la espalda.

El agresor huyó a Portugal atravesando el río Miño.

El muerto dejó mujer y siete hijos de corta edad. Tenía treinta y tres años y en el mes próximo ascendía a suboficial. Era natural de Sevilla.

El autor del crimen también es casado.

Un muerto en las elecciones

VALLADOLID 6.—En Sieteiglesias un grupo de mozos se resistió a disolverse a las intenciones de la Guardia civil, y al intentar ésta dar una carga, los mozos pretendieron desarmarla.

La fuerza disparó y resultó muerto un mozo apodado «el Colorado».

en mano quería coaccionar a los electores, se produjo un vivo incidente porque un obrero protestó de dicha actitud.

Un guardia civil hizo un disparo, que hirió al obrero Gil Teruel.

Varios incidentes.—Rotura de urnas

BILBAO 6.—Se rompieron dos urnas, una en un colegio del casco antiguo y otra en un colegio del mercado del Ensanche, practicándose con este motivo cinco detenciones.

Por la noche fueron puestos en libertad los detenidos, a excepción de Lorenzo Martínez, autor de la rotura y que ingresó en la cárcel.

Han triunfado diez nacionalistas, de los cuales cinco son de tendencia separatista y los cinco restantes monárquicos; cuatro socialistas, cuatro republicanos y un jaimista.

En los pueblos también ha reinado la tranquilidad.

En el colegio de Bolueta (Begoña) habrá nueva elección, por no haberse llegado a constituir la Mesa.

Hoy se ha verificado la nueva votación en un colegio en el distrito de San Vicente donde ayer rompieron una urna.

El nuevo acorazado "Jaime I"

Próximos a cumplirse los diez años desde que comenzó su construcción, el acorazado «Jaime I» ha sido entregado a la Marina en El Ferrol el día 20 del pasado diciembre. Por eso resulta una ironía llamarle nuevo, cuando el último programa naval japonés asignaba a sus acorazados la edad de doce años, cumplidos los cuales debían retirarse del servicio activo.

Desde la catástrofe de 1898, liquidadora de los restos del imperio colonial hispano y de nuestra incipiente Marina de guerra, habían iniciado varios proyectos de reconstitución naval, entre los que sobresalieron los de los ministros Sánchez de Toca y Cobián, que la vida frágil y efímera de los Gobiernos de que formaron parte, no permitió su aprobación por el Parlamento.

El ministro de Marina, contralmirante Ferrándiz, describió gráficamente la situación de la Marina, en la disyuntiva que presentaba a las Cortes: «o disolver y liquidar, o reconstruir». Y Maura, desenvolvía la misma idea en el Congreso, el día 28 [de noviembre de 1907, en la llamada «sesión patriótica», por autonomasia, cuando obtuvo de todos los grupos parlamentarios la conformidad para emprender la reorganización de la Marina: «Hay que suprimir la sección de Marina en el presupuesto, acabar en absoluto con el presupuesto de Marina, abolir el Ministerio de Marina, enviar a cargas de justicia y a clases pasivas todo el personal, o hay que iniciar inmediatamente el planteamiento y la organización de aquella fuerza naval que haya de tener la nación española».

Las Cortes optaron por el segundo término del dilema, y aprobaron la ley de 7 de enero de 1908 que fijó una orientación perfectamente definida en cuanto se relaciona con la política naval de España. Según ella, y entre otras obras, debían construirse tres acorazados, que fueron los «España», «Alfonso XIII» y «Jaime I», como base inicial de nuestra flota.

Cerca de dos años invirtieron los trámites legales de la adjudicación de las construcciones, mediante concurso, y el estudio y la confección de los planos de los buques. El 5 de diciembre de 1909 se ponía la quilla del «España» que cayó al agua el 5 de febrero de 1912. El 23 de febrero de 1910 se colocó la quilla del «Alfonso», botándose el 7 de mayo de 1913; y el mismo día que se botó el «España» en su propia grada, se arboló la quilla del «Jaime» que fué botado el 21 de septiembre de 1914.

Como los tres estaban construidos con sujeción a los mismos planos, la edad del «Jaime I» no debe contarse desde que empezó su construcción, sino desde que se concibieron

sus planos, de modo que es un acorazado del año 1909.

Sus características esenciales se han repetido muchas veces en los periódicos, pero no estará de más recordarlas: 15.700 toneladas de desplazamiento, dimensiones en metros, 139-96 de eslora total y 132-55 entre perpendiculares, 24 de manga máxima, 17-74 de puntal, 7-77 de calado medio; máquina de turbinas Parsons, velocidad de 19-5 millas por hora; blindaje de 150 a 230 milímetros de espesor en el casco, 250 en las torres y caseta de gobierno para combate; artillería de ocho cañones de 305 mm. y 50 calibres en cuatro torres, pudiendo todas estas piezas por su colocación, disparar en sentido de proa o popa al mismo tiempo, 20 cañones de 1.000 milímetros y 50 calibres, dos de desembarco y cuatro de pequeño calibre.

En su tiempo, considerando como tal el año 1909, el tipo del acorazado «Jaime I» no estaba mal concebido, al contrario, constituía un gran acierto. Velocidad, artillería y protección eran las que la época exigía y en el cálculo de sus características, se había trabajado tan bien, que en tan reducido desplazamiento no podía haberse encerrado tan máxima potencia artillera. De «dreadnought económico» modelo lo calificó entonces con exactitud un almirante francés comparándolo con el tipo de su acorazado «France».

Un eminente ingeniero naval italiano, Bonzoni, dice que el problema del buque de guerra consiste en obtener la máxima «pesa d'acquisto» con la máxima «potenza guerresca» (el mayor poder con el menor gasto), problema que resolvió el tipo «España» con singular fortuna, puesto que sus cotáneos extranjeros, costaban: el «France» de 28.000 toneladas y 12 cañones de 305, 66 millones de francos; «Viribus Unitis», austriaco, 65 millones; «Cesare», italiano, 61 millones; «Menon», argentino, 55; mientras que el coste del «España» era sólo de 42 millones de pesetas, y aunque el «Jaime I» haya resultado algo más caro, culpa es del retraso de sus obras, que ha hecho alcanzarse la época de encarecimiento actual de materiales y mano de obra.

Advertimos que con el coste de los acorazados como el «France» que en junto montan 24 piezas de 305, se podían construir entonces, tres como el «España» y el «Jaime», con igual número de cañones de grueso calibre, y si imaginamos un combate ideal entre los dos «France» y los tres «España», y que en la acción se fuera a pique un «France» y un «España», resultaría que el almirante que dispusiera de aquellos dos habría perdido la mitad de su flota, mientras que el que mandara los tres «España», sólo habría sufrido la baja de un tercio de su fuerza combatiente.

Más no olvidemos que nos encontramos en 1922 y que esas razones son meramente retrospectivas. Hoy, el hecho positivo, es que el Almirantazgo inglés ha borrado de las listas de su flota todos los acorazados que montaban cañones de 305, que los Estados Unidos y el Japón van a imitarle, y que Francia e Italia consideran a sus clases «France» y «Cesare», los contemporáneos del «Jaime I», como prácticamente inútiles.

JUAN B. ROBERT

SUCESOS

En un establecimiento de zapatería sito en la calle de Toledo, número 20, penetraron ladrones la pasada noche, apoderándose los «cajos» de varios pares de zapatos, valorados en 125 pesetas.

Por riña y escándalo fueron detenidos, en el café Colonial, Fernando de Castro Calzado, Milagros Fernández López y Amelia Pérez Fernández.

Todos ellos pasaron a la presencia judicial. —Raimunda Ayuso Rubio, de quince años, falleció de muerte natural en la casa número 14 de la calle de la Fe.

Anúnciese en EL PENSAMIENTO ESPAÑOL

El Hospital y la Facultad de Medicina de Salamanca

Puntualizando hechos

6.º Pero no paró la cosa en esto, sino que en 28 de noviembre 1915 se firmó una «solemne concordia» entre la Facultad y esta Diputación, autorizándola, además, los señores Obispo, rector y alcalde de la ciudad; concordia que tan del agrado fué de la Facultad, que en claustro acordó «unánimemente» manifestar a esta Diputación «su más sentida gratitud, deseando que las diferencias extrañas no sean suficientes a interrumpir la buena armonía que debe existir entre ambas entidades.»

Ya se ve cómo se llegó al acomodamiento que ordenaba, o a que invitaba, mejor dicho, la Real orden de Gobernación, que el Sr. Mesa de la Peña se empeñó en decir que estaba enterada por influencias caciquiles. En esa solemne concordia se estipuló el medio de solucionar cualquier dificultad que en lo sucesivo se presentase; pero es el caso que en marzo de 1919, por una futeza que no tenía que ver con la enseñanza, y que en todo caso no se intentó solucionar con arreglo al medio pactado, surgió una huelga escolar, y el Sr. Mesa de la Peña entonces gobernador, sin más ni más, y con el pretexto de que estaba incumplida la Real orden de Gobernación antes dicha (que ya hemos visto que estaba cumplidísima) y suponiendo que en ella se mandaba dar la dirección clínica a la Facultad (que también hemos visto que no es cierto), se llevó consigo a un notario, al vicerector y al decano y dió a éstos posesión interinamente de la dirección técnica del Hospital.

El Establecimiento no tuviera sus Estatutos y como si uno de éstos, ilustre catedrático por cierto de esta Facultad, no fuera director del Hospital. Claro es que la Facultad vitoreó y banquetó al gobernador; pero no es menos cierto que, con aquel acto, la hija que debía su existencia a su vida a la madre, la quitaba toda autoridad en su propia casa, de un modo violento, y la dejaba reducida al papel de pagadora de los gastos.

7.º La Diputación del Hospital recurrió ante el Ministerio de la Gobernación contra aquel «acto de fuerza»; pero el recurso, después de una tramitación que duró casi dos años, se estancó en el Ministerio, y en todo este tiempo la Facultad de Medicina convirtió la dirección técnica en algo que nada tenía que ver con ella. No ya sólo todos los enfermos fueron sometidos,

sin excepción, a la enseñanza, ni bastó el que quedaran suprimidos los médicos del Establecimiento, sino que se empezó a mandar enfermos al Hospital, sin exigirles la condición de pobres que pide la Fundación; no se comunicaba a nadie las altas de los enfermos; se concedía a las familias de éstos permisos para visitarlos sin tener en cuenta el Reglamento, que supone orden y que, para médicos y alumnos, era un papel mojado; se hacía pasar un calvario al enfermo que iba al Hospital directamente, sin ser mandado por los profesores, hasta que se le encajaba en la clínica correspondiente; no impedía orden alguno, porque cada catedrático mandaba sin reconocer superior, y no se quería tener relación alguna con esta Diputación, que para la Facultad, era como si no existiese.

8.º Mientras el recurso seguía durmiendo tranquilo sueño, surgieron, como no podía menos de ser, algunos pequeños conflictos entre catedráticos y servidores del Hospital. Esta Diputación rompió entonces el silencio, e invitó al decano, hace un año, a comunicarse mutuamente las quejas que hubiera y las deficiencias que se observaran, y a determinar un régimen transitorio, mientras el recurso se resolvía, todo ello en obsequio de los enfermos y de la buena marcha del Establecimiento.

El resultado fué en ambos extremos negativo, y ni una queja se dió a esta Diputación, cuando pudo y debió comprobarlo y corregirse, lo cual no obsta para que ahora se hable de cosas que ni se pueden comprobar, ni menos corregir, y que, si existieron, las habría amparado entonces la Facultad con su silencio.

9.º Esta Diputación redobó, en vista de ello, sus instancias para que se resolviese el recurso, fuese como fuese, y por fin el Ministerio de la Gobernación, después de pedir informes a la Asesoría jurídica, dió la Real orden de 29 de diciembre último, cuya parte dispositiva se ha publicado por nota oficiosa, y cuyos considerandos deberían conocerse para juzgar de su justicia. En ella se deja sin efecto la arbitraria providencia del Sr. Mesa de la Peña; pero no se anula Real orden anterior alguna, como sostiene este señor, y si no que lo pruebe con textos legales.

(Se continuará)

Las alarmantes bajas en la natalidad urbana

Si suma importancia tiene el casi continuo, el puede decirse incasante decrecimiento de la natalidad nacional española, no la viene menos la baja todavía mayor que presentan el conjunto de las 49 capitales provinciales. Estas urbes, que son, en conjunto, las principales de España, recogen aproximadamente la quinta parte de toda la población conocida, estadísticamente hablando.

Natalidad urbana. Titulémosla así, aunque no sea rigurosamente científica la expresión que damos a la de las capitales.

Veamos los años extremos:
Año 1910. 100.613 nacidos vivos
» 1917. 94.228 »
» 1918. 95.417 »
» 1919. 94.379 »
» 1920. 101.107 »

Aparentemente hay hasta aumento de nacimientos, si se compara la cifra absoluta del año 1910 y la de 1920; pero como quiera que crece la población de España, aunque lentamente, resulta que, si presentamos las cifras relativas, las que expresan la proporcionalidad de natalicios en las 49 capitales de provincia, entonces queda patente el descenso, que es así, respecto a 10.000 almas:

Año 1910. 279 por 10.000
» 1917. 233 »
» 1918. 232 »
» 1919. 259 »
» 1920. 276 »

De 1910 a 1917, o sea en el máximo período de la guerra mundial, la natalidad de las capitales decrece en 46 por 10.000 habitantes. No es tan grande la diferencia en los tres años siguientes, pero el descenso, el declive, es notorio, tanto más grave, cuanto que la población global de España, en el decenio, ha aumentado menos que la que se conoce, en cifras estadísticas, había, y hay, en las cuarenta y nueve capitales, cantidad conocida ciertamente inferior a la realidad, porque actualmente resulta que son mayores las ocultaciones de población que existen en las urbes que las que hay en los campos. Este problema del descubrimiento de la población no lo quiere resolver ningún Gobierno.

Veamos los máximos anuales de la natalidad en el conjunto de las 49 capitales.

En 1909 la ostentó Almería, dando 404 nacidos vivos por 10.000 almas. Tuvo también Almería el máximo durante los tres años siguientes.

En 1919, el máximo aparece en Zamora, con 349, o sea con 55 por 10.000 menos que diez años antes en Almería, y en 1920 la máxima proporción la ostentó la ciudad de Jaén, con 383 por 10.000, no con 583, como por error dice el Instituto. Otros errores, acaso de copia, hay en el trabajo del Centro oficial.

La mortalidad, los nacidos muertos, los fallecidos al venir al mundo y los que solamente vivieron breves, poquísimas horas, es más grave en las capitales que en las provincias. Si comparamos las cifras del año

1920, resulta la proporción es más del doble en las ciudades que en los campos.

Comparemos la natalidad de vivos de las urbes y de los agros, con proporcionalidades, para más fácil comprensión:

En el año 1909 es así el contraste, respecto a las proporciones por 10.000 almas:

Provincias. 329
Capitales. 279

Se ve que las provincias tuvieron proporcionalidad que excede en 50 por 10.000 a la de la natalidad de las 49 ciudades.

En el año 1917 la diferencia es todavía un poco mayor: 55 por 10.000, que aparece de restar de 288, de las provincias, la proporcionalidad de 233 de las capitales.

En el año 1909 el máximo de la capital de Almería fué inferior en cinco unidades al de la provincia de Ciudad Real; en 1919 el contraste es todavía mayor: 13 por 10.000 almas.

Del precedente artículo y del presente se deducen:

* Que la natalidad española tiene alarmante descenso, en alumbramientos de vivos; aumento el de niños muertos y, además, que es muy acentuada la curva decreciente de las provincias y también la de las capitales, que está todavía más baja que las de las provincias y da unos trazos gráficos no menos tristes.

Y todo lo anterior acontece cuando las curvas de matrimonios no ofrecen variaciones notables.

Si hay, puede decirse, la misma proporción en términos generales, de nupcialidad y aparecen continuos decrecimientos de natalidad, ésta tiene que obedecer forzosamente a causas religiosas y éticas, así como a económicas. El predominio de éstas en nuestro país se ha acentuado desde los años de la guerra, aunque difícil es, sin profundas, laboriosas y largas investigaciones sociológicas, determinar numéricamente la proporción entre las causas ético-religiosas y las de índole económica.

El problema merece la pena de estudiarse, porque es gravísimo para España, mucho más cuando tenemos densidad de población inferior a la media de Europa y menos de la mitad y aun de un tercio que las grandes Potencias de nuestro Continente.

La situación de España es así:
Débil densidad de población,
Descensos graves de natalidad,
Fuerte mortalidad.

No son para desdeñar estas desventajas nacionales, que iremos presentando sucesivamente. Deo volente.

Eduardo NAVARRO SALVADOR

ULTIMA HORA

De Barcelona

Varias noticias

BARCELONA 7.—A causa del vendaval que se levantó ayer aterrizaron en el aeródromo de esta capital los aviadore italianos Tabetti y Passalesa.

Otro aviador llamado Garnier, procedente de Italia, ha caído al mar, habiéndose salvado tanto él como el mecánico que le acompañaba.

Los tres aparatos saldrán mañana para Palma de Mallorca, pues están destinados al servicio aéreo entre Palma y Barcelona.

Como desde el último viernes no se han sacrificado reses, hoy han estado cerradas las tablorias creyéndose que esto es una habilidad de los expendedores de carnes para lograr que se aumente el precio.

Mañana se cantará un solemne Te-Deum en la Catedral con asistencia de todas las autoridades con motivo de la elección del nuevo Pontífice.

El Palacio Episcopal ha ostentado hoy colgadura.

El Prelado ha telegrafiado al Arzobispo de Tarragona, Cardenal Vidal Barraquer, haciéndole presente al «Santo Padre el amor filial de la Diócesis barcelonesa.»

Hoy se ha encontrado el cadáver de Rafael Hernández, a quien se le creía fallecido de muerte natural. Así parece confirmarlo el aspecto del cadáver.

Ha sido puesto a disposición del Juzgado Marcelino Arenas por vender en los cuarteles papeletas de una rifa, que decía se destinaba a los soldados de África. Declaró que hacía la rifa por cuenta de una mujer que le pasaba 50 pesetas semanales.

También ha sido detenido José Monforte, por disparar una pistola automática sobre un hermano suyo, produciéndole heridas graves.

El Consejo de ministros

A la entrada

Al llegar el Sr. Maura a la Presidencia dijo a los periodistas que el Consejo sería de larga duración.

El marqués de Cortina dijo que a la salida del Consejo habría alguna noticia breve, pero importante.

Los demás ministros dijeron que sólo iban de oyentes.

Fallecimiento del Sr. Osma

El ex ministro D. Guillermo de Osma que ha figurado siempre en el partido conservador, ha fallecido hoy en Biarritz, donde se hallaba reposando su quebrantada salud.

Una niña muerta

La niña de diez y nueve meses María Luisa Salu de la Peña, que habita con sus padres en la calle Francos Rodríguez núm. 10, tuvo la desgracia de caerse casualmente encima un puchero de agua hirviendo, sufriendo tan graves quemaduras que la infortunada criatura falleció a las pocas horas.

Recordamos a nuestros suscriptores y amigos que siempre que nos escriban hagan constar en los sobres de las cartas el número 920 de nuestro apartado de Correos, pues de omitirse este detalle muchas no llegarán a nuestro poder

Guía del católico

Santorales y cultos para mañana

San Juan de Mata, fundador, y Santos Dionisio, Emiliano, Sebastián, Lucio y Ciriaco, mártires.

La Misa y Oficio divino son de San Juan de Mata, con rito doble y color blanco.

Iglesia de San Ignacio (Cuarenta Horas). Termina el triduo a San Juan de la Mata; a las ocho, Exposición de Su Divina Majestad; a las diez, Misa solemne; a las seis, Estación, Rosario, ejercicios predicando el Sr. Muñoz, solemne procesión de reserva y adoración de las reliquias del Santo. En este día se dará la abalución general en todas las Misas.

Religiosas Trinitarias (Lope de Vega, 18) Fiesta a San Juan de la Mata. A las diez, Misa solemne con Su Divina Majestad manifiesto, predicando el Padre Pedro de Santa Teresa (Trinitario); a las tres, Exposición de Su Divina Majestad; a las cinco, ejercicios, absolución general y reserva.

Capilla del Ave María.—A las once, comida

a 49 mujeres pobres, costeadas por doña Luisa Bizguirre.

Capilla del Santísimo Cristo de San Ginés. Al toque de oraciones, ejercicios, predicando D. Mariano Benet, etc.

Adoración Nocturna.—Torno «Coena Domini».

Visitas de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Concepción, en su parroquia o en el Monasterio de la Visitación, Capuchinas, Calatravas, iglesia de Jesús S. C. y San Francisco de Borja, Parroquia de San Marcos, San José, Santa Cruz y San Millán; del escapulario Azul Celeste, en San Pascual.

Anuncios en EL PENSAMIENTO ESPAÑOL

Espectáculos para mañana

ESPAÑOL.—A las seis, La tizona.

A las diez y cuarto (popular, a precios populares). Los pecadores.

PRINCESA.—A las cinco y tres cuartos, La dama del armiño.

LARA.—A las seis y media, El oficial de guardia y canciones por Lola Membrives (gratuito).

A las diez, El mundo es un pañuelo, por Lola Membrives, fi de fiesta por Encarnita Sevilla (gratis).

CENTRO.—A las diez y cuarto, El nido ajeno y Abuela y nieto.

APOLO.—A las seis, El contrabando y La verbena de la Paloma.

A las diez y media, La verbena de la Paloma y El amigo Melquiades.

COLISEO IMPERIAL.—A las seis y media, El cuarto de Galilea.

A las diez y media, El cuarto de Galilea.

NOVEDADES.—A las seis (corriente sencilla), Molinos de viento.

A las siete y cuarto (popular-sencilla), Voluntarios a Melilla.

A las nueve y tres cuartos (popular-sencilla), La fiesta de San Antón.

A las diez y tres cuartos (corriente sencilla), La cruz del matrimonio.

A las doce (corriente-sencilla), La perfecta casada.

PRICE.—Cinematógrafo especial para familias.—A las cinco media y diez noche, La Prosa del Pirata, por Paulina Frederich. Entreno de Fatty en Tres pies al gato, y la sabandija, por Jack Pickford.

Tarde, 1 peseta; noche 0,80.

LA BOLSA

COTIZACION DE 7 DE ENERO

BOLESA DE MADRID

4 por 100 interior: Serie F, 68,20.—G, 68,80.—A, 69,50.—Fin de mes, 68,45.

4 por 100 exterior: Serie F, 83,50.—C, 84,75.—A, 85,00.

4 por 100 amortizable: Serie E, 84,25.—C, 85,00.—A, 85,00.

5 por 100 amortizable 1910: Serie F, 93,30.—C, 93,50.—A, 93,75.

5 por 100 amortizable 1917: Serie F, 93,20.—C, 93,35.—A, 93,35.

Cédulas hipotecarias: 4 por 100, 89,90.—5 por 100, 101,00.

Ayuntamiento de Madrid: Expropiación interior, 5 por 100, 92,00.—Villa Madrid 1918, 5 por 100, 82,25. Obras, 4 1/2 por 100, 00,00.

Acciones: Banco de España, 539,00.—Idem 6º (bonos), 316,00.—Banco Hipotecario, 273,00.—Banco Hispano-Americano, 192,00.—Banco Español de Crédito, 126,00.—Banco Español del Río de la Plata, 217.—Compañía de Tabacos, 292,00.—Explosivos, 290,00.—Aseguradora preferente, 59,50.—Idem ordinaria, 28,50.—Altos Hornos de Vizcaya, 103,00.—Duro-Laguer, 45,00.—Madrid, Zaragoza y Alicante, 24,00.—Norte de España, 285,00.—Riofinto, (obligaciones), 100,00.

Monedas extranjeras: Francos, 54,60.—Libras, 27,93. Dólares, 39,60.—Marcos, 645.—Escudos portugueses, 3,20.

Sindicato de Publicidad.—Barbieri, 8

Leed EL PENSAMIENTO ESPAÑOL

ESQUELAS MORTUORIAS

MUY IMPORTANTE

Para que las familias que ordenan la publicación de esquelas en este diario tengan la seguridad de que con su inserción logran comunicar la noticia a todos sus amigos de Madrid, EL PENSAMIENTO ESPAÑOL acepta el encargo de repartir desde 50 hasta 600 ejemplares, según el número de la esquila, entre las personas que se nos indique, y sin que por ningún concepto tengan que abonar cantidad alguna.

Las listas de reparto deberán ser entregadas antes de las cuatro de la tarde.

SE ADMITEN ESQUELAS EN NUESTRA ADMINISTRACION, : ZORRILLA, 20, HASTA LAS CINCO DE LA TARDE :

TARIFA

Número	Alto	Ancho	PRECIO
1	95 milímetros	40 milímetros	20 pesetas
2	85 »	80 »	25 »
3	112 »	80 »	40 »
4	125 »	80 »	55 »
5	119 »	120 »	70 »
6	130 »	160 »	100 »
7	153 »	200 »	150 »
8	205 »	200 »	200 »
9	270 »	200 »	250 »
10	275 »	340 »	300 »
Especial	226 »	350 »	375 »

SARNA

Antiséptico Martí, único que cura sin baño, 5 pesetas fr. sco.

Venta: Marians Pineda, 10, Alcalá, 9, y Mayor, 10. Agentes exclusivos: Uriach y Compañía.

Baruch, 49 BARCELONA

HERNIADOS

Por sus méritos reconocidos en numerosos casos, que ningún otro medio había surtido efecto, y por la eficacia de su excepcional tratamiento no operatorio MECANO-FISIOLÓGICO y GRAN CONSORCIO IDIOPATICO (retención cómoda y absolución sin operación ni recidivas), el especialista Ramón está diariamente reconociendo el primer herniograma: merced al aprecio de la clase médica y la gratitud de los enfermos. Lo afirman estoriariamente la Real Academia de Medicina y las altas mentalidades médicas, entre ellas los señores doctores Carulla, Crespo, Esquerdo, Grinda, Huertas, Martínez Vargas, Marañón, Puliado, Recasens, Sarabia, Vidal Salazar, etc. Debe usted quitarse la mortal DOLENCIA, y conocerá el verdadero y único especialista accediendo a este Despacho o pidiéndonos LITERATURA DOCUMENTADA, que recibirá gratis. CARMEN, 33, primerº, BARCELONA. Consultorio en MADRID: Arzobispado, 11, piso bajo, a cargo del cirujano Ramón (hijo), 1º.

Banco Popular de León XIII

Fundado en el año de 1904

Calle del Duque de Osuna, 3

Teléfono 13-46 J.

Para atender al creciente número de operaciones con los Sindicatos Agrícolas y sus Federaciones, con destino a los gastos de cultivo, y para aumentar los préstamos hipotecarios dedicados a la compra de fincas rústicas para su parcelación entre los modestos labradores, este Banco ha puesto en circulación nuevas series de acciones y obligaciones. Las acciones son nominativas, de 500 pesetas cada una, y en los cinco últimos ejercicios han percibido un dividendo de cuatro y medio por ciento.

Las obligaciones son también de 500 pesetas, al portador, y producen el cuatro por ciento anual, pagadero por cupones trimestrales.

También se abren cuentas corrientes a los señores accionistas y obligacionistas, al tres y cuatro por ciento, según los plazos.

Importe de los préstamos entregados durante el año 1920, tres millones trescientas once mil pesetas.